Aux actes citoyens!

PAR FRANÇOIS SIVARDIÈRE

« Solaire d'ici »

Un projet citoyen pour mettre en pratique la transition énergétique dans la métropole grenobloise

Alimentation bio, limitation et tri des déchets, utilisation des transports en commun et/ou doux, économies d'énergies: que pouvons-nous concrètement faire de plus en tant que citoyen-ne pour accélérer la transition énergétique? Est-il notamment possible de contribuer au développement des énergies renouvelables, au-delà du choix d'un fournisseur d'énergies 100 % renouvelables?

Depuis quelques années, diverses initiatives permettent de répondre par l'affirmative à cette question. Certaines ont été créées à l'échelle nationale, le mouvement Énergie Partagée par exemple. D'autres ont choisi le niveau local, comme les Centrales Villageoises de la région Rhône-Alpes. C'est également par un projet local, centré sur la métropole grenobloise (440 000 habitants, 49 communes), qu'un petit collectif a souhaité participer, non seulement au développement des énergies d'origine renouvelable, mais aussi à la dynamique de réappropriation citoyenne des moyens de production énergétique.



Solaire d'ici: 100 installations photovoltaïques sur les toits de l'agglomération grenobloise

Dans le prolongement des deux premiers volets de la démarche négaWatt (sobriété et efficacité énergétiques), c'est donc le développement à l'échelle locale, de la production décentralisée d'énergie à partir de ressources renouvelables, qui est visé. Pour des raisons techniques, économiques et réglementaires, la priorité a été donnée au photovoltaïque, d'où le nom retenu pour ce premier projet: Solaire d'ici.

L'objectif est d'équiper, à l'horizon 2018, une centaine de toitures de bâtiments privés (en particulier maisons individuelles) ou publics (écoles, salles communales, centres techniques, etc.). Elles seront louées pendant vingt ans à leurs propriétaires, à un prix symbolique. À l'issue de cette période, un nouveau bail leur sera proposé ou l'installation leur sera cédée. Dix toitures communales ont été sélectionnées en juin 2016. La production et la vente des premiers kWh sont donc prévues pour la fin d'année. Une quinzaine d'autres toitures sont par ailleurs d'ores et déjà à l'étude, par le maître d'œuvre sélectionné au printemps par le comité de pilotage du projet. À terme, la production annuelle totale d'électricité correspondra à la consommation électrique d'environ 400 foyers (1 000 MWh environ).

Energ'Y citoyennes: une société citoyenne par ses actionnaires et sa gouvernance

Afin de porter ce projet, et plus tard d'autres, une société SAS à capital variable, a été créée en septembre 2016. Comme son nom l'indique, elle laisse une large place aux citoyens, tout en restant ouverte en particulier aux collectivités locales, mais aussi à d'autres personnes morales. L'objectif est de permettre une réappropriation collective de la question énergétique en devenant acteur de celle des moyens de production. La participation citoyenne peut prendre différentes formes:

- être actionnaire de la société en souscrivant des parts de capital et ainsi « adopter un ou plusieurs panneaux solaires »;
- participer, en tant qu'actionnaire, aux assemblées générales annuelles de la société et présenter sa candidature à son comité de gestion. Les deux instances fonctionneront selon un principe coopératif « une personne = une voix »;

À l'origine du projet, un collectif citoyen diversifié:

- La coopérative Enercoop Rhône-Alpes, fournisseur d'électricité 100 % renouvelable, à l'initiative du projet début 2015;
- Une collectivité locale, la Métro (Grenoble Alpes Métropole);
- Une association spécialisée, l'Agence Locale de l'Énergie et du Climat de la métropole grenobloise (ALEC);
- Une association d'unions de quartiers ;
- Des citoyen-ne-s, certains connaissant déjà le sujet, mais d'autres le découvrant au fur et à mesure de sa « construction ».

Le comité de pilotage ainsi constitué s'est réuni mensuellement pendant près d'une année et demie. Des groupes de travail ont permis de réfléchir à des points spécifiques: statuts de la future société de portage du projet, animation territoriale pour faire connaître le projet, recrutement d'un cabinet de maîtrise d'œuvre. En septembre 2016, à l'occasion de la création de la société *Energ'Y Citoyennes*, ce collectif a passé le relais au comité de gestion élu lors de l'assemblée générale constitutive.





- louer sa toiture, sous réserve qu'elle offre les caractéristiques requises;
- faire connaître le projet afin de recruter de nouvelles toitures ou de nouveaux actionnaires.

Ainsi, que l'on ait ou non une toiture bien exposée au soleil, de l'épargne disponible ou du temps, il est possible, à son niveau et selon ses moyens et motivations, de contribuer concrètement à la transition énergétique en développant les énergies renouvelables. À Grenoble comme dans de nombreuses autres localités où des projets sont déjà en marche voire bien établis, mais aussi ailleurs, en en initiant un!

Pour le comité de pilotage, François Sivardière, citoyen. Pour en savoir plus: www.solairedici.org

Fabienne, citoyenne engagée, membre du comité de pilotage de *Solaire d'ici*

«Lorsqu'au printemps 2015, un appel a été lancé pour trouver des citoyens prêts à s'engager dans la création d'un projet de production d'énergie solaire photovoltaïque sur la métropole grenobloise, c'est tout naturellement que je suis allée à la première réunion d'information. J'avais déjà participé pendant trois hivers au défi des « Familles à Énergie Positive » (animé par l'ALEC à Grenoble). Avec mes enfants, nous avions réduit la consommation énergétique de notre domicile de 40 %. J'étais par ailleurs déjà sociétaire d'Enercoop Rhône-Alpes. Mais, avec la COP 21 qui se préparait, j'avais envie de faire davantage et de m'investir concrètement dans la production d'énergie renouvelable. Ce projet de 100 toitures solaires, c'est la suite logique de ma transition! Nous pouvons tous agir et nous rassembler pour passer à l'acte. Nos territoires, notre économie locale et nos enfants en ont besoin. J'ai investi du temps, mon enthousiasme et logiquement adopté quatre panneaux solaires pour mes trois enfants et moi. Alors j'ai envie de dire: Aux Actes Citoyens! ».



